

Correo de Libros

CONTRIBUCIÓN A LAS LETRAS DEL P. ALFONSO ESCUDERO, O.S.A.

Sólo se podrá festejar las verdaderas las personas que se dedican al trabajo de conocimiento y mestizo de una actividad regional. Esto ocurre porque no son ellos los que se sientan como protagonistas directos en el escenario de la publicidad sino que, optando por el trabajo silencioso pero muy fecundo, parten desde la oscuridad, a toda una multitud anhelante de saber de aquellos que forman el círculo de las letras, el arte en general o las ciencias. Estos eruditos semianónimos están guiados a veces por un afán eruditio y de conocimiento exacto. Sus opciones toman distintas denominaciones: crítica; estudio bibliográfico o encyclopedico; y, en el ejercicio de cada una de éstas arremeten valentía y capacidad de riesgo, con muchas horas de estudios e indagaciones y, generalmente con un dominio amplio de variadas materias. Por cierto, visto en el número de los que intentan culminar por esta senda, y pocos consiguen el objetivo de aclarar su curiosidad al tiempo que aportar a la actividad intelectual de la na-

mén numerosos trabajos paralelos y suelen encyclopedicos; les corta la posibilidad de creación personal o de, al menos, comprender el patrimonio de saberes almacenado.

El Padre Alfonso Escudero, agustino, fue uno de estos caballeros eruditos de las letras iberoamericanas. Muy siglo lo dedicó al estudio encyclopedico, a veces, en demasía, en torno a escritores del continente. Desafió la moda europea y concentró sus energías en el amplio litoral de escritores capaces. Su esfuerzo se concentró en una biblioteca de 28 mil volúmenes y en millones de recortes que, según su juicio, constituyan lo más valioso de su haber libresco. Paralelamente a sus inclinaciones por la literatura estaban la historia y la geografía, que dominaba gracias a su prodigiosa memoria. La suya era visual y auditiva, la que le facultaba para retener nombres, datos, fechas y lugares, como fotografía de la realidad.

Su saber se difundió en 46 años de docencia en el

Liceo de San Agustín de Santiago, en la Universidad Católica de Chile y en cientos de conferencias dictadas en muchas juntadas y, también en sus numerosos trabajos publicados e inéditos.

Las características de sus producciones son la concisión biológica, la sencillez de las mismas y el aporte rico en nombres y obras que recopilaba al cabo de muchos esfuerzos. Algunas tituladas suyas son: La Prosa de Gabriela Mistral (1957 —apartado), Fuentes Chilenas de información sobre letras hispanoamericanas (1968—I Parte), como asimismo acerdo de P. Noriega; N. Parr; E. Sábat; C. Díazqueit y A. Rosa Basco.

En lo que se refiere a trabajos introductivos a ediciones de antología, merecen nombrarse el de José Santos Chocano, José Martí, Antonio de Trubka, y las reediciones de textos como son: Recados contando a Chile, de G. Mistral "Cuentos de Laval", y las obras completas de Federico García.

Los títulos anteriores son apenas

una muestra esculpida de su numerosa contribución a la literatura nacional. No obstante me parece que el P. Escudero dejó en demasiada actividad en trabajos (algunos) de poca monta y su excesiva inclinación al dato biográfico le hizo perder mucho tiempo de su vida intelectual. Digo esto por que no es butaca dejar solo a una figura como la nombrada, pues él mismo, pienso habría compartido en algo lo que manifiesto aquí. Sé que dejó inconclusa una historia de la literatura hispanoamericana, entre muchas otras, obra que hoy en día la gran producción que merecía llevar su nombre y, es necesario completar en ella lo que por la muerte quedó en progreso anónimo y de esta manera se otorgaría a todos aquellos que vibran con las letras. Documentación valiosa y segura, a la vez que formaría, dentro un heredamiento más fecundo a quien fuera maestro de las generaciones.

J.A. MASSONE
Sigo. Octubre 1974.

Contribución a las letras del P. Alfonso Escudero, O.S.A.

[artículo] J. A. Massone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Massone, Juan Antonio, 1950-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Contribución a las letras del P. Alfonso Escudero, O.S.A. [artículo] J. A. Massone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)